En entrevista, Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, habló sobre las elecciones en la CDMX y las campañas a la Jefatura de Gobierno.

(2024-04-02), 1060 Radio Educación, Pulso de la Mañana, Francisco Muñoz, (Entrevista) - 08:25:26, Duración: 00:10:40 Precio \$22,400.00

FRANCISCO MUÑOZ, CONDUCTOR: y a partir del primer minuto del 31 de marzo arrancó en la Ciudad de México la etapa de campaña para elegir alcaldes, concejales y diputaciones locales, y las actividades proselitistas deberán concluir el próximo 29 de mayo. Las y los capitalinos con credencial de elector vigente elegirán el dos de junio al titular de la jefatura de gobierno 33 diputaciones por mayoría relativa, 32 diputaciones por representación proporcional, una diputación migrante, 16 alcaldes y 204 concejalías.

Para hablar de este proceso hacemos contacto y agradecemos al maestro Mauricio Huesca, él es consejero del Instituto Electoral de la ciudad de México. Maestro, bienvenido.

MAURICIO HUSCA, CONSEJERO DEL IECM: ¿Qué tal Francisco? Encantado de estar contigo y con todo tu auditorio.

FRANCISCO MUÑOZ: Gracias. ¿Maestro, por favor coméntanos cuáles consideran que son los mayores desafíos que enfrenta el Instituto Electoral de la Ciudad de México en estas elecciones 2024 aquí en la ciudad?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, uno de los principales desafíos que hemos estado viendo ahorita, al menos de manera reciente, es el tema del control de la propaganda en espacios exteriores. Desafortunadamente tenemos una ley poco actualizada en términos de propaganda, lo que se permite y no se permite. Y se ha generado pues hay una situación de disgusto con toda la ciudadanía en general, porque todas las fuerzas políticas están pegando propaganda, están pisando engrudos, están colgando en postes, están pisando toda la ciudad de manera, porque no abona realmente a una situación de un voto informado, de un voto digamos razonado.

Y hemos platicado al interior del consejo general, con los partidos políticos y las diversas fuerzas ahí representadas respecto de la efectividad de este tipo de propaganda para poder incentivar un debate libre. Desafortunadamente pues no, una fotografía, un nombre, un cargo al que aspiran, pues no nos dicen mucho respecto a las propuestas.

Pero bueno, pues también el instituto para poco desincentivar esta situación de campañas que se pueden llevar a cabo nada más a través de este tipo de información, estamos organizando distintos debates, los cuales ya tenemos prácticamente definiciones de todas las alcaldías, de los dos debates restantes de la jefatura de Gobierno, y de esta manera lo que buscamos es un poco generar mayores herramientas para la ciudadanía para poder informarse en este el próximo mes de junio.

FRANCISCO MUÑOZ: Sí, sin duda consejero, porque veíamos en los postes aquí en la ciudad, de repente veíamos una, dos caras, ahora eran tres, cuatro, hasta cinco en un mismo poste, esto sin contar las que van quitando unos y otros bandos, pero como bien señalas, la ley pues es muy permisible en este sentido. ¿Qué opinan los partidos? Como bien señalas, tampoco es que vaya a ser de gran impacto para la ciudadanía.

MAURICIO HUESCA: No, fíjate que desafortunadamente los partidos, pues uno y menos del Consejo General, pues son conscientes y dicen oye esto no abonada nada al tema de la rendición de cuentas, sin embargo pues muchos de sus brigadistas ya en concreto pues pegan estas situaciones. Pero pues miren, yo creo que ahora con lo que vamos a tener a alcaldías y los aspirantes al Congreso capitalino, una de las preguntas obligadas que tendrá que hacer pues las sociedades, oigan pues para futuros proyectos, procesos electorales, ya no legislen esa ley, porque esta ley prácticamente data de 1996 esta permisión de colgar este tipo de propaganda

en postes.

Entonces necesitamos actualizarnos porque ya nuestra ley de espacios publicitarios prohíbe desde hace varios años hecho, pero la ley electoral lo permite, entonces necesitamos tener pues mayores elementos para tener un debate informado.

FRANCISCO MUÑOZ: Maestro, cuéntanos por favor cuántas boletas vamos a tener las y los capitalinos, ¿cuál va a ser el orden en el que se van a presentar estas cuestiones técnicas?, por favor.

MAUICIO HUESCA: Vamos a tener seis boletas en la mesa receptora de votación, tres boletas vamos a corresponder con cargos federales, desde luego presidencias, senadurías federales para la Ciudad de México, una boleta más para congreso local, digo federal, y estos son tres cargos federales y adicionalmente tendrán tres boletas locales, uno para la jefatura de gobierno, otra boleta más para el tema de las alcaldías, una más para el congreso local, entonces serán estos seis cargos.

Nosotros de hecho quiero comentar que hemos pensado, como estimamos que va a ser una contienda bastante cerrada en la Ciudad de México, no solamente en la jefatura de gobierno, sino también para algunas demarcaciones territoriales, vamos a hacer algo que le llamamos conteos rápidos, que estos conteos rápidos a diferencia de los que salen en los medios una vez de que cierran las casillas que se llaman en corte de salida, nosotros en los conteos rápidos son estimaciones con una precisión de más del % de fallo de error que nos va a permitir determinar el nivel de participación en cada alcaldía y cuál fue la participación que la candidatura que haya obtenido el triunfo, a menos de que desde luego quede muy cerrada a menos de 1 % y tengamos que esperar los conteos oficiales.

Pero esperamos que con estos conteos rápidos podamos dar información precisa y oportuna para que las y los capitalinos en esta ciudad pues tengan información y no dejen ahí a oportunismos de candidaturas que se manifiesten que ganaron una elección.

FRANCISCO MUÑOZ: ¿Maestro, el orden de aparición de las los candidatos van a ser la misma que a nivel federal va a ser homogenizada, o en la ciudad veremos un orden y en la federal otra?

MAURICIO HUESCA: Bueno, sí tiene que ver también eso, comentarles que tiene que estar muy al pendiente de las alianzas en las boletas, desde luego siempre hacen alianzas federales y alianzas locales e incluso por cada alcaldía y por cada distrito, no necesariamente van en coalición o candidatura común, igual que en la federal. Entonces tengan mucho cuidado, porque tenemos algunos lugares en los cuales los partidos no van aliados en la totalidad de los distritos.

Entonces si ustedes marcan pensando que van en la alianza a los tres partidos políticos y marcan a los tres partidos políticos, pueden influir en voto nulo y su voto no será contado para nadie. ¿Entonces, hay particularidades? Sí, yo lo que les recomendaría es que se informen antes de salir a votar cuáles son las candidaturas y qué partidos políticos, y si no, en la propia boleta lo van a poder ver, van a poder ver si se repite el mismo nombre de la candidatura en más de un partido político, esa alianza es vigente. Si ven que no se repite y en un partido que van normalmente en alianza no se repite el mismo nombre de la candidatura, desde luego ahí no podrán, digamos que tendrán que tomar una definición de qué partido o qué candidatura.

FRANCISCO MUÑOZ: Maestro, una pregunta recurrente que nos hacen las y los radioescuchas es, ¿qué son y cómo se integran estas concejalías, cuál es su participación y cómo se eligen?

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, pues mira, aquí hay bueno, las concejalías son estos órganos, digamos que van a hacer una suerte de acompañamiento a los alcaldes y alcaldesas. Ellos tienen, si bien tienen atribuciones muy acosadas en relación con la administración de la alcaldía, prueban el plan de gobierno, se acompañan para

la aprobación del presupuesto, algunas alcaldías han tenido como prácticas dar una suerte de temáticas particulares para cada alcaldía, una concejalía para participación ciudadana, una concejalía para mercados.

Así uno siempre, como ocurre con las (INAUDIBLE), aunque no es el mismo concepto y de esa manera una participación mayor. Estas concejalías se eligen a través de distintos los mecanismos, uno, directamente el alcalde, alcalde por el que vote la gente y gane, ese alcalde o alcaldesa va en automático a tener la asignación de seis concejalías que ya fueron, perdóname, que fueron preconstituidas o registradas por el partido político.

Entonces cuando ustedes votan por alcalde o alcaldesa, en automático votan por seis concejalías que respaldan a ese alcalde o alcaldesa. Y otras cuatro más, esas son alcaldías que se van a distribuir a las restantes fuerzas políticas en función del número de votos que hayan obtenido en la elección. Es decir, a lo mejor si en alcaldía de Coyoacán gana la candidatura del partido de la manzana, el partido de la Pera, el Partido de la uva y el Partido del kiwi, a lo mejor estos tres partidos no alcanzan la candidatura para la alcaldía, pero si se llevan algunas concejalías para hacer una suerte de contrapeso en la propia alcaldía.

FRANCISCO MUÑOZ: Maestro Mauricio Huesca, coméntanos qué estrategias se están implementando desde el instituto para fomentar la participación ciudadana en esta selección, sobre todo a las y los jóvenes, que es un sector muy importante que va a ejercer su voto en esta primera ocasión para ellos.

MAURICIO HUESCA: Sí, pues comentarles que desafortunadamente teníamos una campaña muy ambiciosa de voto para primovotantes, desafortunadamente, pues por las faltas de presupuestos y las prioridades institucionales tuvimos que cancelarla, pero ello no quiere decir que no estemos haciendo nada. Estamos teniendo reuniones con diversas universidades de la Ciudad de México, con las juventudes de la Ciudad de México, porque finalmente se trata de cerca de 250 mil chicas y chicos que por primera vez van a elegir (INAUDIBLE).

Y estamos acudiendo a universidades, diversos consejeras y consejeros y personal de discursos para que podamos concientizar la importancia del voto, concientizar el modelo político que opera en la Ciudad de México, la forma en que se tiene que llevar el debate y de esta manera pues tratarles de dar herramientas para que puedan tener un voto informado y un voto razonado.

FRANCISCO MUÑOZ: Muy bien, maestro Mauricio Huesca, cuéntanos dónde podemos consultar, tener más información, conocer la plataforma política de las y los candidatos y sobre todo el actuar del instituto.

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, nos pueden encontrar en la plataforma digital de www.IECM.mx o en cualquiera de nuestras redes sociales, en Facebook, en la red social X, o en Instagram a través del acrónimo @IECM, y a mí desde luego me pueden buscar también para cualquier pregunta en la red social X, como el nombre de @MauricioHuesca.

FRANCISCO MUÑOZ: Muy bien, consejero Mauricio Huesca, maestro, él es consejero del Instituto Electoral de la ciudad de México. Gracias y continuamos en comunicación para conocer cómo va este proceso aquí en la ciudad. Un abrazo.

MAURICO HUESCA: Un fuerte abrazo ti y otro al auditorio.

FRANCISCO MUÑOZ: Hasta pronto. Gracias.

En entrevista, Mauricio Huesca, Consejero del IECM, habló sobre el proceso electoral en la Ciudad de México / Rock 101 digital.

(2024-04-02), Monitoreo Especial 8, Especial, Luis Gerardo Salas, (Entrevista) - 13:00:02, Duración: 00:26:03 Precio \$0.00

LUIS GERARDO SALAS, CONDUCTOR: [...] del Instituto Electoral de la Ciudad de México, que estará con nosotros para platicarnos acerca de este proceso, que es uno de los más importantes que hemos tenido en los últimos años. Y yo creo que este proceso electoral es el más importante que nos va a tocar vivir en esta parte de nuestra vida adulta. ¿Mauricio, qué tal? Buenas tardes, bienvenido a "Rock 101".

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Qué tal, querido Luis Gerardo, pues encantado de estar con ustedes y poder platicar de este proceso electoral, que resulta muy interesante, la verdad.

LUIS GERARDO SALAS: Efectivamente, sobre todo siendo de la Ciudad de México, el Instituto Electoral de la Ciudad de México es, yo creo que el más grande que existe después del Instituto Nacional Electoral, nacional. ¿Cómo vislumbran, cómo ven ustedes, cómo se está desarrollando el proceso electoral? Porque ya ves que hay muchas voces que hablan sobre si está bien organizado, si falta gente, si tienen presupuesto, si va a faltar gente en las casillas, si se van a instalar todas; en fin, este tipo de dudas. ¿Ustedes cómo lo están viviendo? ¿Cómo ves tú la organización de este proceso electoral específicamente en la Ciudad de México?

MAURICIO HUESCA: Claro que sí, querido Luis. Pues mira, comentarte que, efectivamente, pues es un proceso electoral en la Ciudad de México, que sí, llega la autoridad electoral después de una severa, digamos... pues de alguna llamarle disminución por el tema presupuestal de algunos años, este año también no fue la excepción; pero la verdad es que existe el compromiso de todo el funcionariado electoral. Y traemos muchas novedades, Luis.

Comentarte que en este proceso electoral, por ejemplo, entre las novedades que tenemos es que las personas en prisión preventiva van a poder votar en la Ciudad de México por primera vez, las personas que por alguna discapacidad que ya podían votar en casilla, pero acudiendo a casilla, pero que no podían, digamos, por alguna discapacidad salir de sus domicilios, pues ya también van a poder votar en este proceso electoral porque la casilla va a su domicilio para un ejercicio que tenemos de personas en estado de postración.

Tenemos también por primera vez una innovación de voto también para las personas migrantes que aunque ya votaban, se incorpora al sistema de votación anticipada un voto adicional, que es el voto presencial en consulados. Entonces, tenemos estas innovaciones, Luis, y desde luego pues con todo el ánimo de poder también llevar a cabo información relevante para la ciudadanía, en términos de quiénes son sus candidatos y candidatas, porque como el tema de la propuesta de los partidos políticos para las candidaturas ha sido en la Ciudad de México tapizar nada más algunas gallardetes, algunos lonas con la cara de las candidaturas y el cargo al que aspiran, nosotros queremos un debate de altura.

Entonces, vamos a celebrar, ya celebramos un debate a la Jefatura de Gobierno, pero vamos a celebrar 53 debates más, dos más para la Jefatura de Gobierno, uno por cada una de las alcaldías, que son 16, y uno por cada distrito electoral para que conozcan a sus diputadas y diputados, candidatas a diputados y diputados de los 33 distritos, y un debate adicional para la Diputación Migrante.

LUIS GERARDO SALAS: ¡Qué barbaridad! Es un mundo de trabajo eso que estás diciendo, tener a toda esa exposición, porque además creo que es una de las elecciones con más candidatos y más puestos que se está discutiendo, por los que se está peleando en esta ocasión en la historia de México, ¿no?

MAURICIO HUESCA: Sí, fíjate que...bueno, pues con la idea de homologar calendarios electorales, pues efectivamente en México hemos llegado al tema de que prácticamente todo el país estará en elección, estarán gubernaturas, desde luego; pero todos los estados, de alguna u otra manera, o renuevan gubernatura o renuevan congresos o renuevan municipios, pero todos se alinean a la federal. Entonces, los 32 estados tendremos elecciones este año.

LUIS GERARDO SALAS: Impresionante el número que me estás hablando, sobre todo porque en una ciudad como la Ciudad de México, que tiene tanto territorio, donde se puede prestar a publicar, a colgar, a pintar bardas, a colgar perdones, etc., la ciudad se tapiza de toda esta publicidad.

¿De qué manera sienten ustedes que se está desarrollando la actividad electoral, los actos de campaña? Creo que ha sido bastante tranquilo, cuando menos no ha habido ningún conato de violencia que sea notorio, la gente va, asiste a sus actos de campaña, se retiran, no ha habido provocaciones, no ha habido nada serio. ¿Cómo va esto en la Ciudad de México?

MAURICIO HUESCA: Bueno, en la Ciudad de México, por fortuna, digamos que todo ha marchado sin algún tipo de amenaza. Desafortunadamente, en el país sí ha habido asesinatos, simplemente el día de ayer hubo un terrible asesinato en Celaya; pero por fortuna en la Ciudad de México, pues sí hay violencia, digamos que luego en los mítines de campaña; pero son entre las propios tribus de los partidos políticos o afiliados de un partido contra otro partido político.

Sobre todo ahorita, con la propaganda que está en exteriores, hay un riesgo también de que las brigadas se puedan enfrentar una a otra por retiro de propaganda, porque están aplicando esta práctica de "coloco en la noche mi propaganda de una candidatura" y pasa la brigada del contrario y quita toda esta propaganda y cuelga la propia. Entonces prácticas poco democráticas que podrían generar algún tipo de situación ahí compleja. Pero bueno, estamos monitoreando todo este procedimiento, Luis, y la idea es que esto transite en un ambiente también, pese a este tipo de prácticas, pues de paz y tranquilidad para la ciudadanía.

LUIS GERARDO SALAS: Fíjate que si tú recuerdas hace pocos años, cuando preguntaban a la gente cuáles eran las instituciones con mayor confiabilidad por parte... en cuáles instituciones confiaba la ciudadanía, el INE y el Ejército siempre aparecían en los primeros lugares. Es decir, los institutos electorales lograron hacer una reputación extraordinaria, no solamente el federal, sino todos los institutos, porque todos veíamos el trabajo que había para la organización electoral y confiamos en los resultados. Y creo que han hecho un gran trabajo porque lograron hacer que las elecciones tuvieran resultados incuestionables.

En este caso, con el problema de la falta de presupuesto que me estás mencionando, con los eventos que ustedes están monitoreando, que pueden estar rompiendo un poco el balance electoral, y ojalá nunca se desborde, no lleguen a desbordarse, ¿cómo sientes que está el instituto preparado para hacer frente a este proceso electoral? Que puede ser competido, creo que no hay ningún partido que pueda jactarse de decir "ya tengo ganado nada". Y eso pues obviamente se presta a muchas situaciones tensas y muchas situaciones de conflicto.

¿Se sienten seguros, se sienten bien? ¿Sienten que la sustitución que están haciendo a través del ingenio y de un exceso de profesionalismo, lo cual es encomiable y se lo reconocemos, están sustituyendo esa falta de presupuesto? ¿Hay riesgo de que algo salga mal por parte de la organización electoral?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, sí te quiero comentar, Luis, que tenemos poco personal en campo y esto nos rebasa numéricamente las brigadas de algunos partidos políticos, sobre todo los que tienen brigadas también de ya de mucho tiempo atrás, promoviendo alguna suerte de programas sociales y esta naturaleza. Nosotros lo que hemos buscado y lo que buscaremos es tratar de generar las condiciones para un voto libre de violencia, un voto libre de presiones, libre de coacción, un voto que puedas llevar a cabo de manera libre, auténtica y

espontánea.

Y esta libertad de sufragio pues no solamente tenemos que garantizarla al momento de la urna, Luis, de poder llegar y depositar tu voto sin que tengas presiones, sino viene de tiempo atrás y todo lo que estamos viviendo ahorita, en el cual sí estamos un poco rebasados en numérico, porque nosotros tenemos que garantizar de que el discurso sea un discurso neutro, un discurso de propuestas. Y muchas veces el discurso se lleva al demérito, al descrédito, a la calumnia, a la violencia política de género, entonces estos discursos hay que eliminarlos.

Entonces, esto requiere recursos humanos para estar investigando, estar requiriendo información y esto sí nos vamos lento, digamos, porque tenemos muy poco personal para este tema, porque también debo decirte, Luis, que este tipo de conductas pues necesita un personal calificado porque no mucha gente tiene la visión y perspectiva de género, la visión y perspectiva de procesos electorales, entonces no tenemos el ejército de personas que nos gustaría para estar en calles monitoreando espectaculares, estar en calles monitoreando mítines, estar en calles para justamente evitar esto de que quitan y ponen propaganda y contener la elección, monitorear los programas sociales, que tengan un padrón de beneficiarios preconstituido, que tengan reglas de operación claras.

Entonces no tenemos este personal suficiente para llevarlo a cabo, pero pese a eso, pues el instituto, pues hemos llevado a cabo una actitud proactiva y tratar de, con los pocos recursos que tenemos, pues llevarlo a cabo. Pero sin duda alguna, Luis, pues siempre la preocupación de todo ente autónomo es que esto no se vuelva una elección de Estado, en el cual pues con los programas sociales, la intervención del Ejecutivo, pues como ha ocurrido en otras elecciones en las cuales se ha tenido que anular incluso la elección.

Lo que hemos buscado es que nuestra elección quede incólume, impoluta y que, al momento del día de mañana, que sea quien gane, el tribunal tenga condiciones para decir, "pues pese a lo que hubo, el Instituto Electoral siempre... el árbitro estuvo presente, sacando tarjetas, bajando promocionales que no debía, quitando programas sociales indebidos, callando a los servidores públicos que tenía que callar". Entonces es lo que estamos buscando, pero siempre, Luis, desde luego la preocupación es esa, que esta elección se vuelva una suerte de intervención exacerbada del gobierno para la misma.

LUIS GERARDO SALAS: Te agradezco muchísimo tus palabras, porque sí, de alguna manera nos tranquiliza el entusiasmo y el compromiso que estamos viendo de su parte, pero mi pregunta sería ¿hay alguna razón por la cual tú sientas que la elección esté en riesgo, más allá de los problemas cotidianos?

O sea, ¿percibes tú que efectivamente los ciudadanos tenemos que ser un poco más alertas y estar más viendo qué es lo que está pasando con la elección para no dejarles toda la carga de trabajo a ustedes? Lo que quiero decir es, ¿hay algo que verdaderamente puede estar, algún riesgo que no estemos viendo tangiblemente los ciudadanos de a pie?

MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, pues el tema del talón de Aquiles de la ciudad de México siempre ha sido, afortunadamente, no la violencia, pero sí siempre ha sido el tema de los programas sociales, o sea, de todas las alcaldías de gobierno central hay una gran tentación para este tema. Entonces nos ayudaría mucho que la ciudadanía si ve este tipo de prácticas, que las denuncia la Fepade, las denuncia el propio Instituto para que nosotros podamos contener esta situación.

Y lo que buscamos es justamente que no se vuelva esto una elección en la cual la libertad del sufragio estuvo comprometida, sino que sea una elección que haya pasado atravesado a través de nuestra libre conciencia, de nuestro nuestra libre determinación.

Entonces, en esa medida, la única preocupación es esa, es decir, que no haya una coacción del voto.

Algún tipo de problemática que hayan detectado ustedes sobre el crimen organizado, como pasa en el norte del país, que pueda tener su influencia dentro de la ciudad de México, que sabemos que ya está en algunas áreas el crimen organizado en la ciudad de México, que puedan ser un riesgo, por favor.

MAURICIO HUESCA: No, por fortuna no. Déjame decirte que aquí en el proceso electoral, digamos si hubo en algún momento un asesinato de una persona en Xochimilco, un aspirante, en su momento una mujer, pero la verdad es que hasta ahorita, sin demeritar desde luego la pérdida Humana y todo, ha sido un caso aislado. No hemos tenido un problema de que aunque sí haya presencia de delincuencia organizada en la ciudad, varias bandas que pues, que pues conforme al mapa de riesgo nos han advertido que hay problemáticas, por fortuna no ha trasminado a las elecciones todavía.

Los candidatos y candidatas registrados por lo pronto no nos han pedido algún tipo de seguridad especial, más allá de las candidaturas a la jefatura de gobierno, que a ellas sí se les brindó una seguridad desde gobierno central, porque así está dispuesto el protocolo de seguridad por el cargo que están aspirando.

Todos los demás tendrían que ser por una situación de petición expresa y nadie hasta ahora se ha sentido con un riesgo latente como para pedir una petición de esta naturaleza. Desde luego, siempre queda abierta la posibilidad de que el Instituto la tramite, pero hasta ahora no ha sido así.

LUIS GERARDO SALAS: ¡Qué bueno!, qué bueno porque siendo la Ciudad de México la dimensión tan gigantesca de gente que tiene, pues sería, imagínate se nos sale de control la ciudad, se nos sale de control el País.

¿Ahora, en cuanto al día de la elección, podemos saber que van a estar instaladas todas las casillas que deben de estar instaladas? ¿No van a faltar casillas, no van a faltar accesos para las elecciones?, porque esa era otra de las grandes críticas que tenía mucha gente de la oposición, de que con la falta de presupuesto no se iban a instalar todas las casillas y eso podría dificultar un resultado parejo en la elección. ¿Sí vamos a tener todas las casillas instaladas?

MAURICIO HUESCA: Vamos a instalar cerca de 13 mil 500 casillas. La instalación es una actividad rectora que lleva la autoridad electoral nacional, aunque lo lleva a cabo la autoridad rectora nacional, el Instituto Electoral de la Ciudad de México pues comparte gastos a la mitad de todo lo que implica el avituallamiento, digamos todos los materiales, la confitería, que le llamamos, que son lápices, plumas, gomas, papelería, todo ya para gastos a la mitad.

El Instituto Electoral de la Ciudad de México lleva por completo sus materiales electorales para la casilla, que son urnas, los porta urnas, el cancel modular para el voto y desde luego toda la documentación, eso no va a mitad, eso lo compra totalmente el Instituto, pero todo lo demás que implica compartir una casilla única con el INE, vamos en gastos a la mitad y va todo garantizado.

Hasta este momento, pues todavía se siguen haciendo capacitaciones de funcionariado de casilla, pues es un personal bastante importante, porque son los que tenemos que capacitar a todas las personas para que puedan integrar y desde luego, pues en la autoridad electoral nacional todavía no está en, digamos, en el avance todavía de la consolidación de los funcionarios de casilla. Pero sin duda alguna las casillas se instalarán de manera completa, de manera íntegra.

LUIS GERARDO SALAS: Qué bueno, porque eso habla de que estamos queremos calmar mucho, sobre todo esas voces alarmistas que están queriendo decir que esto va a estar dramático y va a ser difícil salir a votar.

¿Cuál ha sido el porcentaje de abstencionismo que ha tenido la ciudad de México? ¿Tú lo tienes ese dato?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, normalmente en la ciudad de México es una ciudad que vota bastante, digamos, alto la participación. Normalmente votan históricamente entre el 68, el 70%. El último proceso electoral intermedio que tuvimos en la elección votó el 72%, lo cual fue un fenómeno atípico, porque normalmente en una elección en la que no hay elección de jefatura de gobierno o de presidencia, sino solamente alcaldías y diputaciones, vota hasta el 55%, se desploma bastante, pero en ese proceso intermedio votó el 72, entonces nosotros esperamos que en este proceso, que es una elección general, que también es de Presidencia de la República y jefatura de gobierno, pues se mantenga por ahí de estos altos índices de participación.

LUIS GERARDO SALAS: ¡Qué bárbaro!, es muchísimo, yo no sabía que la ciudad de México tenía ese nivel de participación tan alto. Yo imaginaba por el 65 una cosa así, pero 70, 70% es un mundo.

MAURICIO HUESCA: Sí, sí, es bastante y esperemos que se mantenga e incluso hasta se pueda superar, porque hay nuevos grupos que anteriormente no votaban y que esta vez sí van a votar. Antes no votaban porque tenían un impedimento material, que eran las personas en prisión preventiva, las personas que están en estado de postración y desde luego las personas migrantes. Se incrementó el número de personas que se han registrado para votar. En el proceso electoral más, este, digamos, más participativo que tuvieron, se registraron cerca de 28 mil para votar desde el extranjero. En esta ocasión se registraron cerca de 52 mil personas, con la adición de que en 23 consulados habrá voto presencial y podrán acudir sin haberse registrado. Entonces podría haber mayores números también de participación de las personas migrantes.

LUIS GERARDO SALAS: Eso que nos dice de las personas migrantes es alguien que vive en Nueva York y que quiere votar y que entonces se acerca al consulado con su presencial de elector de la Ciudad de México y dice "yo quiero votar el 2 de junio" y vota. ¿Es correcto?, para aclarar, ese es uno. Y en la prisión preventiva te refieres a aquellas personas que todavía no han sido sentenciadas, es decir, en un proceso de juicio.

MAURICIO HUESCA: Exacto, que muchas de ellas llevan incluso Luis, hasta 10 años o 20 años hasta espera de sentencia, y como el estado no ha determinado su culpabilidad, siguen en espera de sentencia.

LUIS GERARDO SALAS: Si, una pregunta, esa es ya de cultura general, ¿las personas que están en prisión pierden sus derechos para votar?

MAURICIO HUESCA: Ya que ya que son sentenciadas sí, pero en el inter que están todavía en proceso, todavía no, entonces justo por eso se les permite el voto.

LUIS GERARDO SALAS: Ok. ¿Oye, y los rumores que ha habido y que luego dicen que están llegando muchos migrantes y que hay mucha gente que viene de Venezuela, Colombia, Haití, de diferentes países y que están recibiendo beneficios sociales y que podrían tener una credencial de elector, ¿eso es posible? o son de esos mitos urbanos alrededor de la elección.

MAURICIO HUESCA: Pues mira, si tuvieran un procedimiento, digamos, de ciudadanización rápida, podría ser posible. La verdad de las cosas es que muchas de estas personas están llegando desafortunadamente como tema de refugio político, entonces esos procedimientos tardan un poco más de lo esperada.

Entonces yo lo veo que cuesta arriba Luis, también hemos escuchado esos comentarios, pero no hemos advertido una situación de esta naturaleza. El crecimiento que tuvo la Ciudad de México en términos de padrón electoral respecto de la elección anterior, prácticamente es, digamos, el promedio que normalmente se espera en un ejercicio de tres años. Entonces no vimos un disparo que nos ponga un poco de alerta.

Y quiero comentarte también que en el INE hay una Comisión Nacional de Vigilancia que lo que hacen, entre otras cosas, es revisar justamente estos esquemas de que no haya pues alguna situación anómala en el padrón electoral.

LUIS GERARDO SALAS: Oye, y la gente que vive en la Ciudad de México, pero que son de otros estados, ¿va a ver casillas, como le llaman, casillas de tránsito?, ¿algo por el estilo? ¿Va a haber casillas para ellos suficientes? Porque luego también la gente dice no, pues había nomás 40 boletas y ya se acabaron a las 8:05 de la mañana.

MAURICIO HUESCA: Quiero decirte Luis, que este es otro tema también realmente de cómo se llama, de novedad. En esta ocasión tendremos 44 casillas especiales, nunca había visto tantas, tantas casillas especiales. Normalmente se distribuían una por distrito electoral federal, que son menos que los distritos electorales locales. Hay 33 distritos locales, pero en la ciudad México, pero hay federales solamente 24, entonces se instalaba una por cada distrito.

En esta ocasión se va a instalar el doble, 44 casillas especiales mediante un mecanismo novedoso, además Luis, déjame decirte que va a ser una urna electrónica en el cual el procedimiento va a ser totalmente novedoso. Se van a se van a identificar con su credencial, un escáner va a leer la credencial para votar donde está el código éste, que es cifrado. Esto va a permitir identificar a la persona de qué estado es y, en ese momento, sin necesidad de decirle, buscar boletas o algo así, van a cargar una tarjeta, como tarjeta de Metro, y ahí en automático les va a decir para qué cargos van a poder votar.

Se van a aproximar a la urna electrónica, van a depositar en la urna electrónica su tarjeta como si fuera una tarjeta de débito y en automático se les va a desplegar la tarjeta, la pantalla touch, con las boletas que va a poder votar. Nosotros ya hemos hecho ejercicios desde el procedimiento, desde que presentas la credencial hasta que sales de la casilla, el procedimiento dura más o menos 60 segundos. Entonces un procedimiento muy ágil.

Y esto va a permitir que haya mil boletas en cada casilla especial, bueno, boletas electrónicas, desde luego, pero va a haber el doble de casillas especiales en toda la ciudad.

LUIS GERARDO SALAS: Son más o menos 44 mil posibilidades de voto en casillas especiales.

MAURICIO HUESCA: Exactamente. Que no todas van para Ciudad en México, más bien van a ser para personas...

LUIS GERARDO SALAS: Ah, claro, si tu código postal ahí dice que eres de Nuevo León, pues te van a decir tú puedes votar por ellos, los que están aquí en México, sino los que te corresponden en tu área.

MAURICIO HUESCA: Efectivamente.

LUIS GERARDO SALAS: Ok. ¿Oye, cuándo es el próximo debate de los Jefes de Gobierno de la Ciudad de México?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, ya el próximo debate ya está configurado para llevarse a cabo el 21 de abril. Será el segundo debate. Y el tercer debate y último de Jefatura de Gobierno el domingo 12 de mayo. Ambos debates son en domingo, 21 de abril, 12 de mayo, se transmitirán en MVS, pero también cualquier radiodifusora, televisora que quiera bajar la señal estará abierto la autoridad para que podamos compartirle la señal para que pueda difundirlo a través de sus medios.

Y desde luego también comentar que será un debate que, digamos, que busca que haya una moderación activa para que las candidaturas, pues un poco contesten y, presionar a que contesten pues situaciones que realmente sirvan para la promoción del voto.

Ambos debates son domingo a las 8:00 de la noche y entonces, pues bueno, también eso ya está abierta la invitación.

LUIS GERARDO SALAS: Muy bien. Oye, pues qué información tan completa se oye, te oigo y recuperamos la confianza de que sí hay gente muy capaz que está al cargo de los institutos electorales, que yo creo que es lo que todo mundo nos tiene nerviosos, que pudiera ver algún tipo de chanchullo, cosas por el estilo. Eso ni remotamente, ¿verdad?

MAURICIO HUESCA: Yo creo que no, porque fíjate que ese tema lo hemos... el tema de los debates, a diferencia de la autoridad electoral nacional, en la ley local de la Ciudad de México, los partidos blindaron muy bien ese tema y dice que toda la configuración de los debates tiene que ser con acompañamiento de los partidos...

Perdóname.

LUIS GERARDO SALAS: Salud.

MAURICIO HUESCA: Gracias. Esto implica que nosotros no podamos imponerles reglas. A nosotros nos hubiera gustado pues unas reglas mucho más activas, más transparentes con la sociedad, más participativa de la sociedad, pero desafortunadamente los partidos políticos no lo quisieron así, entonces no es posible eso.

LUIS GERARDO SALAS: Pero bueno, el chiste es que veamos a los candidatos y ya sabemos que muchas veces desde cómo se paran, cómo hablan, si sudan, si no sudan, si todo, desde ahí viene el mensaje que podemos leer y obtener todos los ciudadanos.

¿Algo más, Mauricio, que consideres importante decirnos?, ya con vías que en dos meses, exactamente, estaremos ya yendo a las urnas.

MAURICIO HUESCA: Pues nada más invitar a la ciudadanía, Luis, que conozcan las candidaturas, hay cerca de 95 personas que están buscando la reelección, ya sean alcaldías, en diputaciones o concejalías. Entonces nosotros hemos abierto un sitio en la plataforma de iecm.mx, en el cual hemos puesto "Conoce a tus Candidatos" para que vean quiénes son las candidaturas registradas, qué son, qué es lo que ofrecen, la trayectoria política que tienen, quiénes son.

Y esto, combinado con los debates, pues puedan fomentar un voto informado, un voto razonado y no solamente regalar votos, digamos a diestra y siniestra, como teníamos prácticas en otros años como ciudadanos que poco valor le dábamos al voto, sino que nos involucremos de manera consciente, que nos involucremos de manera activa, que nos involucremos de manera participativa, lo que viene en nuestro país y lo que viene en nuestra ciudad pues nos va a determinar en los próximos seis años.

Entonces no regalemos el voto por alguna prebenda que nos pueda dar un partido político, sino que realmente pues pensemos en lo que queremos como futuro, como ciudad, como país y que en esa medida busquemos la mejor opción y si para esa mejor opción haya que buscar candidatos más que partidos políticos, es lo ideal, siempre buscar la mejor candidatura antes que casarnos con un partido político.

LUIS GERARDO SALAS: Magnífico. Oye, pues Mauricio, muchísimas gracias por tus palabras, estaremos en contacto. Yo creo que más adelante, si nos das oportunidad, mientras más nos vayamos acercando al momento de la elección, poder volver a platicar contigo, ya que esté esto más calientito, más todavía de los dos meses que faltan y nos dará mucho gusto volver a platicar contigo y muchas felicidades.

MAURICIO HUESCA: Muchas gracias Luis, que estés muy bien. Y mucha suerte y abrazos y saludos a toda la

comunidad de los radioescuchas que nos ven y nos escuchan ahora.

LUIS GERARDO SALAS: Muchas gracias Mauricio.

MAURICIO HUESCA: Gracias.

LUIS GERARDO SALAS: Gracias Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Ya lo escucharon ustedes, está preparado y una cosa que nos puede a todos tranquilizar es el nivel de certeza y de seguridad con el que se expresa de su trabajo.

Ahí tenemos clarísimo que efectivamente creo que estamos en buenas manos en cuanto a institutos electorales y 72%, eso sí me tiene como... hoy ha sido una tarde reveladora de cifras y de números.

Estamos en Rock 101, gente, y en este primer programa de alternación, justo a dos meses exactos del proceso electoral, estamos escuchando la música de Interpol a través de Rock 101 y en un momento regresamos.

SEM/ LHEH/DMFC

En opinión Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló de acuerdo sobre la propaganda electoral.

(2024-04-02), Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia, (Opinión) - 10:03:04, Duración: 00:07:01 Precio \$0.00

En opinión Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló de acuerdo sobre la propaganda electoral. Mauricio Huesca destacó que en acuerdo con los partidos políticos para limitar donde se puede poner la propaganda electoral y determinaron que esté prohibido impedir visualización de los automóviles, poner propaganda en monumentos históricos y pintar paredes. Aseguró que en conjunto con el Gobierno de la CDMX se hará una inspección para quitar la propaganda que no cumpla con los acuerdos y también de un supervisión. También hizo un llamado a la gente para hacer denuncias sobre personas y servidores públicos que quiten propaganda política. Sobre entrega de kits en la que te piden tus datos personales comentó que no es lícito pedir datos.